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Edito
Chère Madame, cher Monsieur,

Le 11 juillet dernier, les 
élus communautaires 
m’ont porté, une nouvelle 
fois, à la présidence de 
Pays de Montbéliard 
Agglomération. C’est un 
honneur et une grande 
émotion pour moi que 
de m’engager dans un 
nouveau mandat qui 
s’ouvre dans un contexte 
économique difficile. 

Le chantier qui nous attend est exigeant et réclame 
non seulement de l’expérience, mais implique 
également que tous les élus s’investissent dans les 
domaines économiques, écologiques et environ-
nementaux, touristiques, culturels… pour être à la 
hauteur de vos attentes. 
Cette période de crise sanitaire n’a fait que conso-
lider l’idée, s’il fallait encore le prouver, que les 
maires restent les piliers incontournables de notre 
démocratie. 
C’est dans un esprit d’ouverture et de rénovation 
politique dans le but de renforcer la coopération 
avec les communes que j’ai souhaité mettre en 
place un conseil des maires, instance complé-
mentaire des instances institutionnelles actuelles. 
Rassemblant les 72 maires de PMA, il sera un lieu 
d’échanges, de réflexions et de propositions de 
nature à nourrir aussi bien les travaux des com-
missions que le conseil de communauté qui reste le 
seul décisionnaire. 
Pour ce mandat 2020-2026, notre ligne de 
conduite doit demeurer le développement écono-
mique principalement industriel autour de l’élec-
trique, de l’hydrogène et de nouvelles technolo-
gies. Cette priorité va de pair avec le renforcement 
de notre attractivité. 
C’est dans ce sens que j’ai constitué l’organisation 
politique de notre agglomération autour de quatre 
nouvelles vice-présidences dédiées : l’environ-
nement et la transition écologique, le tourisme et 
l’international, la politique agricole et le Projet Ali-
mentaire Territorial et la politique de santé.
Le dossier de ce magazine (pages16-19) revient 
en détail sur cette élection et sur les projets 
que j’entends mener avec les élus du Pays de 
Montbéliard pour d’une part soutenir notre 
territoire mais aussi l’adapter et le faire rebondir, 
comme il a toujours su le faire.
Les plus belles réussites découlent de l’énergie 
collective et je mettrai tout en œuvre pour que 
les élus qui m’entourent participent activement à 
cette nouvelle mandature de Pays de Montbéliard 
Agglomération.

Charles Demouge
Président de Pays de Montbéliard Agglomération

Depuis cet automne, l’Agglomération ravive ses couleurs ! 
Avec " Les Couleurs de l’Agglo", les arts et la culture irriguent 
l’ensemble du territoire.

p. 06-07 - Alter ego 
C’est la rentrée sur les bancs de l’Université. Et l’Université 
Ouverte n’est, elle, pas réservée qu’aux étudiants ! Deux témoi-
gnages pour vous le garantir. 

p. 08-09 - En bref

p. 10-11 - In situ
Combien de kilomètres de fils électrique y a-t-il dans une 
voiture ? Réponse dans les locaux de l’entreprise Eurocade, à 
Dampierre-les-Bois. 

p. 12-13 - Portrait
On mise une pièce sur le 
boxeur montbéliardais - et 
nouvel arrivé dans le 
collectif PMA - Wahid 
Hambli pour les prochains 
Jeux Olympiques. Une 
pièce d’or, évidemment ! 

p. 14-15 - 
Horizons
Sortez votre casque de 
chantier, on vous emmène 
faire le tour des construc-
tions actuelles dans le 
Pays de Montbéliard.

 est distribué en boites aux lettres dans les 72 communes qui composent l'Agglomération : Abbévillers, 
Allenjoie, Allondans, Arbouans, Audincourt, Autechaux-Roide, Badevel, Bart, Bavans, Berche, Bethoncourt, Beutal, Blamont, 
Bondeval, Bourguignon, Bretigney, Brognard, Colombier-Fontaine, Courcelles-lès-Montbéliard, Dambelin, Dambenois, 
Dampierre-les-bois, Dampierre-sur-le-Doubs, Dannemarie-lès-Glay, Dasle, Dung, Échenans, Écot, Écurcey, Étouvans, 
Étupes, Exincourt, Fesches-le-Chatel, Feule, Glay, Goux-lès-Gambelin, Grand-Charmont, Hérimoncourt, Issans, Longevelle-
sur-Doubs, Lougres, Mandeure, Mathay, Meslières, Montbéliard, Montenois, Neuchâtel-Urtière, Noirefontaine, Nommay, 
Pierrefontaine-lès-Blamont, Pont-de-Roide-Vermondans, Présentevillers, Raynans, Remondans-Vaivre, Roche-lès-Blamont, 
Sainte-Marie, Sainte-Suzanne, Saint-Julien-lès-Montbéliard, Saint-Maurice-Colombier. Seloncourt, Semondans, Sochaux, 
Solemont, Taillecourt, Thulay, Valentigney, Vandoncourt, Vieux-Charmont, Villars-lès-Blamont, Villars-sous-Dampjoux, Villars-
sous-Écot et Voujeaucourt. 

p.04-05 
L’actu du moment
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Pour ce numéro 

d’automne, Pierre 

a posé devant le 

temple Saint-Mar-

tin. L’occasion de 

dire que l’édifice 

était concerné 

récemment par 

le loto du patri-

moine 2020. Vous 

aussi, prenez une 

photo de votre Pays 

de Montbéliard lors 

d’un moment inso-

lite, d’un événement 

particulier ou dans un 

lieu emblématique, 

faites-nous la parvenir 

par mail à mona@

a g g l o - m o n t b e -

liard.fr et gagnez un 

cadeau surprise !

Le selfie de Pierre

p. 16-19 DOSSIER
Le 11 juillet dernier, Charles Demouge a été réélu à la 
tête de Pays de Montbéliard Agglomération. Retour 
en images sur ce conseil communautaire exceptionnel 
et interview du Président sur les projets à venir. 

p. 20-21 - Focus
Dans l’Agglomération, les points recyclage de-
viennent des œuvres de street art.

p. 22 - Fan de
Le Trail des Ducs sera l’événement course à pied 
du mois de novembre. Une épreuve chargée 
d’histoire qui passera par Mandeure et son 
théâtre antique.

p. 23 - Tribunes

Retrouvez  et toute l’actualité en ligne 
sur www.agglo-montbeliard.fr
Directeur de la publication  : Charles Demouge – Directrice de la communication  : 
Marylène Le Roux – Rédactrice en chef  : Adeline Coquet – Rédaction  : Alexis Beuscart 
– Conception maquette & mise en page  : Ahmed Aliouane – Impression  : Estimprim – 
Photos  : Alexis Beuscart – Guillaume Bailly – Samuel Coulon – Simon Daval – Stéphanie 
Durbic – Tim Platt – Time Prod – Christian Lemontey - Cyril Ferrand – MONAgglo  : Pays 
de Montbéliard Agglomération, 8, avenue des Alliés – BP 98407 – 25 208 Montbéliard 
Cedex – Téléphone : 03 81 31 88 88 – Courriel : mona@agglo-montbeliard.fr N° ISSN : 
2494-5080 - MONagglo est adhérent de l’Union des journaux et journalistes d’entreprises 
de France. Tirage : 71 000 exemplaires. Couverture : Simon Daval.

 VU SUR
 nos réseaux !
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Vous voulez aller supporter le FC Sochaux-Montbéliard 

au stade Bonal ? PMA vous fait gagner vos places pour 

les matchs à domicile ! Rendez-vous sur notre page 

Facebook @jaimelepaysdemontbeliard.
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https://www.facebook.com/jaimelepaysdemontbeliard/
https://www.instagram.com/paysmontbeliard/


n° 19 - Automne 20204 5n° 19 - Automne 2020

Juillet dernier, au centre éducatif 
Grange-la-Dame à Montbéliard. 

« Silence, ça tourne ! ». Sous la 
direction du réalisateur bisontin Fabien 
Guillermont, huit adolescents accueillis 
par l’Association de sauvegarde de 
l’enfance à l’adulte (ASEA) sont en train 
de tourner une scène d’un court-métrage, 
entre fiction et documentaire, racontant 
leur aventure de réfugiés (photo ci-
contre). Avec l’écriture du scénario, la 
prise de son et le jeu des acteurs, ces 
jeunes venus de différents pays africains 
découvrent un univers artistique qui leur 
est totalement inconnu. Intitulé de manière 
provisoire «  Le Refuge  », le film offrira 
prochainement aux spectateurs une 
plongée sans filtre dans la vie d’habitants 
du Pays de Montbéliard.   
C’est donc cela, « Les Couleurs de 
l’Agglo  ». D’abord, un décloisonnement 
des pratiques artistiques et culturelles, 
ouvertes à tous. Ensuite, un terreau 
extraordinaire pour faire naître la 

créativité dans de nombreux domaines, 
qu’il s’agisse du spectacle vivant, de la 
musique, des arts numériques, la littérature 
ou encore du cinéma. Une véritable 
rencontre entre les acteurs culturels (MJC 
centre Image, compagnie Gakokoé, 

ADEC, le Moloco, le Conservatoire pour 
ne citer que quelques exemples… locaux 
!) et l’ensemble des habitants afin que tous 
puissent découvrir et s’essayer aux arts 
et à la culture. Alors, vous aussi, venez 
mettre des couleurs dans votre Agglo ! 

L'ACTU DU MOMENT

Les principales actions menées cet automne (sous réserves)
Jusqu’à novembre :
Réalisation d’un court-métrage (« Le Refuge ») par des 
adolescents du centre éducatif Grange-la-Dame de 
Montbéliard, avec la MJC Centre Image.
Jusqu’à juin 2021 : 
« Hier, aujourd’hui et demain, un rêve en couleurs », création 
d’une pièce théâtrale menée par la compagnie Gakokoé avec 
des habitants de Montenois, Beutal, Longevelle-sur-Doubs. 
En septembre et octobre :
 « OMOS » (One Minute – One Shot), réalisation participative 
d’un court métrage dansé par la compagnie Advaïta L., en 
partenariat avec la MJC Centre Image, sur différents sites du 
Pays de Montbéliard.
Du 9 au 16 octobre : 
Résidence artistique avec le Ring Théâtre à Roches-lès-Blamont, 
en partenariat avec le Conseil Départemental du Doubs (lire 
page suivante). 

Le 14 octobre :  « Zartophilia 1 » à la Damassine.
Du 12 au 16 octobre :
Résidence « Les Visages de l’Agglo », porté par l’ADEC, avec 
l’autrice-illustratrice Claire Cantais, dans dix communes.
À partir d’octobre :
« Contes et mémoires », projet intergénérationnel pour une 
création théâtralisée, porté par le CCAS de Valentigney, avec 
À la lueur des contes.
En novembre : 
« L’art et la couleur » organisé par l’Artothèque de l’ASCAP.
Du 4 au 6 décembre :
« Autour de Black Boy », concert spectacle dessiné et 
interventions scolaires, dans le cadre du Festival BD de la ville 
d’Audincourt, avec le Moloco.
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Ces événements sont soumis à l’évolution de la pandémie 
covid-19. Informations à suivre sur nos réseaux sociaux et 
site internet : agglo-montbeliard.fr / culture et patrimoine / 
culture / Les Couleurs de l'Agglo

Avec son nouveau programme intitulé « Les Couleurs de l’Agglo », Pays de Montbéliard 
Agglomération souhaite irriguer l’ensemble de son territoire de pratiques artistiques et culturelles. De 

quoi susciter des envies et même faire naître des passions. Bref, de la culture pour tous, partout !

Mettez des couleurs
dans votre Agglo !

http://www.agglo-montbeliard.fr/#!/culture-et-patrimoine/les-couleurs-de-lagglo.html


n° 19 - Automne 20204 5n° 19 - Automne 2020

Avec « Les Couleurs de l’Agglo », 
partagez et vivez vos envies de 

pratiques artistiques et ne laissez plus 
passer votre désir de culture… quel 
que soit l’endroit où vous résidez  ! 
Exemple avec la résidence du Ring 
Théâtre, du 9 au 15 octobre, à Roches-
lès-Blamont.
Vous ne connaissez pas encore le Ring 
Théâtre ? Cette compagnie bisontine 
prône le grand théâtre populaire, à 

la fois naïf et savant, qui se joue aussi 
bien sur les plus grandes scènes qu’en 
plein air, dans un festival ou sur une 
place de  village. En octobre, ça sera 
justement le cas sur Roches-lès-Bla-
mont.
La compagnie posera en effet ses 
guêtres dans cette commune pen-
dant une semaine avec l’idée initiale 
d’aller au plus près des gens. Mal-
heureusement, du fait des restrictions 

sanitaires en vigueur, les moments de 
rencontre avec les habitants seront li-
mités. Qu’importe, la résidence s’est 
adaptée et des interventions en milieu 
scolaire seront a priori prévues.
Dans le cadre de son projet de créa-
tion intitulé « Le Bal du nouveau 
monde, Chroniques du Temps de 
la Grande Précarité », la troupe du 
Ring Théâtre va donc questionner et 
prendre le pouls du public sur des 
sujets comme les alternatives écolo-
giques et économiques, la transition 
agricole et la résilience des territoires 
ruraux, la relocalisation des activités 
humaines. En plein dans l’actualité ! 
« Au cours de nos temps de rencontre, 
nous faisons un petit débrief sur l’his-
toire de notre création, le Bal du nou-
veau monde, ainsi que sur les théma-
tiques abordées, explique la chargée 
de production Hélène Barillot. Le 
public est interrogé sur sa vision des 
choses et, en l’occurrence ici, sur le 
monde paysan. C’est vraiment beau-
coup d’échanges et d’interaction.  » 
Sûr que « Le Bal du nouveau monde », 
présenté comme « une fable post-apo-
calyptique joyeuse pour imaginer le 
monde d'après », saura susciter la dis-
cussion !  

L'ACTU DU MOMENT

Le Ring Théâtre en résidence à Roches-lès-Blamont

« Les Couleurs de l’Agglo est un 
programme ambitieux qui s’inscrit dans le 
schéma culturel voté fin 2018 par les élus 
de Pays de Montbéliard Agglomération. 
Il est doté d’un budget de 80 000 euros 
destiné à élaborer des actions culturelles 
et promouvoir les nombreuses esthétiques 
qui peuvent aller des arts plastiques 
aux concerts, en passant par la danse. 
Ce fond spécifique doit permettre un 
renouvèlement des projets culturels 
chaque année. Les Couleurs de l’Agglo 
est également un outil nouveau dont 

dispose Pays de Montbéliard 
Agglomération pour favoriser 
des parcours culturels et mettre 
en avant la présence artistique. 
Il répond ainsi à un besoin 
de l’ensemble des communes 
et notamment de la part des 
communes périurbaines et rurales. 
Nous allons pouvoir  mailler 
l’ensemble du territoire  avec les 
associations et les acteurs locaux 
et partager la culture avec le plus 
grand nombre d’habitants. »  

La parole à Alexandre Gauthier, Vice-Président 
en charge de la politique culturelle 

et du patrimoine historique

ring-theatre.net
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Selon les mesures sanitaires qui seront en vigueur au moment 
de l'événement, cette action est susceptible d'être modifiée. 
Informations à suivre sur nos réseaux sociaux et site internet.

https://www.ring-theatre.net/
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L’Université, ce n’est pas réservé qu’aux étudiants ! Avec l’Université Ouverte, tout le monde est 
invité à goûter aux charmes de la découverte et de la connaissance dans une atmosphère des plus 

détendues. Et il n’y a pas d’âge pour continuer à s’ouvrir l’esprit…

L’esprit ouvert
avec l’Université Ouverte
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ALTER EGO

François Vion-Delphin, professeur d’histoire moderne ho-
noraire à l’Université de Franche-Comté, est un des nom-

breux intervenants à l’Université Ouverte.
« Le but de l’Université Ouverte est d’offrir aux différents pu-
blics des conférences sur les sujets les plus variés. Elles sont 
proposées par des universitaires ou des spécialistes de la 
question qui ont le souci de vulgarisation afin de les rendre le 
plus accessible possible. Il y a différents types d’activités : les 
conférences traditionnelles à l’amphithéâtre du Pôle universi-
taire, des ateliers de langues vivantes, des ateliers sportifs ty-
pés course à pied, des ateliers patrimoine centrés sur le patri-
moine local. Cette année d’ailleurs, un focus sera réalisé sur le 
patrimoine musical avec des visites sur le terrain, au Moloco 
comme sur le site du nouveau Conservatoire par exemple. 
Autre nouveauté de cette année, nous proposons une théma-
tique sur Jean-Sébastien Bach avec des conférences et des 
interventions ponctuelles et intimistes de Denis Morrier. Tout 
cela est donc très varié. Aussi, et c’est quelque chose qui nous 
ravit, nous organisons depuis trois ans des conférences délo-
calisées dans différentes communes de Pays de Montbéliard 
Agglomération. Et cela marche très bien ! Surtout, nous insis-
tons beaucoup sur la convivialité afin que les gens viennent 

avec plaisir. D’ailleurs, nous avons institué un parrainage qui 
permet à tout auditeur inscrit d’inviter quelqu’un à la confé-
rence de son choix. Comme son nom l’indique, l’Université 
Ouverte est ouverte à tous, sans contrainte de diplôme ou de 
culture. Beaucoup de monde n’y voient que le mot Université 
et ils se disent que ce n’est pas pour eux. Pourtant, les universi-
taires se mettent vraiment à la portée des non spécialistes. »  

« Comme son nom l’indique, c’est ouvert à tous »
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ALTER EGO

PMA soutient l’Université 
Ouverte
Dans le cadre de sa compétence « Enseignement supérieur », Pays de 
Montbéliard Agglomération a pris en main, depuis 1998, l’organisation 
et le financement des rendez-vous de l’antenne locale de Montbéliard 
de l’Université Ouverte. Cette antenne du service commun de l’Université 
de Franche-Comté compte chaque année près de 300 auditeurs, de tous 
âges. L’inscription annuelle leur donne accès à des cours, des conférences, 
des visites, des ateliers sportifs ou encore des sorties culturelles qui ont pour 
seul but de leur faire découvrir, sans complexe, les savoirs universitaires.

agglo-montbeliard.fr / jeunesse & formation / 
Université ouverte

Renseignements au 03 81 31 86 46 (ou 86 44) ou 
uo@agglo-montbeliard.fr

« On a toujours quelque chose à apprendre ! »

Françoise Valence, professeur de 
lettres classiques à la retraite, est 

auditrice à l’Université Ouverte depuis 
une vingtaine d’années. 
« Tout m’intéresse en général. Or, il 
y a des domaines que je ne connais 
pas, ou que je ne connais plus ! Sur 
l’histoire ou les sciences par exemple, 
j’ai des idées succinctes de ce que j’ai 
appris à l’époque mais les connais-
sances ont beaucoup évolué depuis. 
Bref, on a toujours quelque chose à 
apprendre ! Et l’Université Ouverte 
est là pour faire découvrir ou appro-
fondir les sujets, qui plus est à un prix 
forfaitaire peu élevé au regard de la 
qualité qui est proposée. Qualité au 
niveau des thèmes d’abord ; j’ai ainsi 
assisté à des séances sur l’histoire de 
l’art et la peinture très intéressantes. 
Qualité des intervenants aussi, qui 
viennent parfois de loin et qui ont du 
talent. J’apprécie ainsi les conférences 
de Denis Morrier, un spécialiste de la 
musique ancienne, car il fait participer 

ses élèves du Conservatoire. Qualité 
de la transmission enfin avec, mainte-
nant, les outils informatiques. Lors de 
la conférence sur Léonard de Vinci, 
nous avons ainsi pu voir sur grand 
écran un grand nombre de ses pein-
tures et de ses œuvres. »
Au fil du temps, l’Université Ouverte 
a également su diversifier son offre. 
« Il y a des cours de langues, de la 
course à pied et, depuis peu, des 
conférences délocalisées pour les 
publics qui habitent plus loin comme 
à Longevelle-sur-Doubs ou Pont-de-
Roide-Vermondans. Il y a également 
des sorties thématiques. Un maître de 
conférence en civilisation allemande 
nous avait ainsi, il y a quelques an-
nées, évoqué des tableaux que nous 
étions par la suite allés voir au Kunst-
museum, à Bâle ! » 
Sans oublier l’atmosphère conviviale 
des conférences. « Monsieur Vion-Del-
phin sait créer une ambiance convi-
viale et il ne manque pas d’humour. 

Au-delà du savoir, l’ambiance est très 
agréable. On y fait des connaissances 
et même des retrouvailles. J’y ai ain-
si retrouvé deux camarades de lycée 
que je n’avais pas vues depuis très 
longtemps ! »  
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http://www.agglo-montbeliard.fr/#!/jeunesse-formation/universite-ouverte-pays-de-montbeliard.html
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Dans le cadre de Territoires d’In-
novation, Pays de Montbéliard 
Agglomération (PMA) lance 
un programme de périscolaire 
et scolaire numériques « e-PE-
RI&SCHOOL » visant à accultu-
rer les enfants au numérique et 
à leur donner la culture de l’in-
novation. L’action démarre cette 
année sur neuf communes du 
Pays de Montbéliard.
Lauréat – conjointement avec 
l’Agglomération du Grand Bel-
fort - de l’appel à projet national 
« Territoires d’Innovation  » l’an 
dernier, PMA associe l’ensemble de ses habitants à la trans-
formation du territoire. L’action e-PERI&SCHOOL s’inscrit plei-
nement dans cette démarche. Elle vise à proposer des ateliers 

aux élèves des classes de CP 
à CM2 afin de les sensibiliser 
aux outils du numérique par 
l’intermédiaire notamment 
d’ateliers de robotique, de 
programmation ou encore 
de conception 3D. Après une 
première expérimentation sur 
Badevel, l’e-PERI&SCHOOL 
se déploiera tout au long de 
ce premier trimestre de l’an-
née scolaire sur différentes 
écoles et périscolaires des 
communes de Grand-Char-
mont, Montbéliard, Mathay, 

Voujeaucourt, Courcelles-lès-Montbéliard, Villars-sous-Dam-
pjoux, Badevel, Dasle et Dampierre-les-Bois.  

Lancement officiel de l’e-PERI&SCHOOL

EN BREF

TRANSFORMATION 
D’UN TERRITOIRE 

INDUSTRIEL

Périscolaire et scolaire numérique

Tél. 03 84 57 43 10 
Du lundi au vendredi 9h - 12h et 13h30 - 18h 

(sauf le mardi matin) ou 
mda-au.fr.

mda.au@ahbfc.fr
 @MDA.AireUrbaine

Pays de 
M o n t b é l i a r d 
Agglomération 
est partenaire 
de la Maison de 
l’Adolescence 
de l’Aire 
urbaine. Cette 
structure vient 
en aide aux 
a d o l e s c e n t s , 
aux parents 
d’adolescents 
ou encore aux professionnels travaillant à leurs côtés.
Mal-être, harcèlement, difficultés familiales ou liées à 
la scolarité, conduite à risque : les dangers entourant 
les ados et leurs proches sont nombreux et il est parfois 
difficile de les aborder avec la sérénité nécessaire. 
L’équipe pluridisciplinaire de la Maison de l’Adolescence 
de l’Aire urbaine est à votre écoute pour vous proposer 
un accompagnement individuel ou en groupe, gratuit et 
confidentiel.  

Une écoute pour les ados 
et leurs proches

Chefs d’entreprise, donneurs 
d’ordre, voici le genre 
d’événement où votre présence 
sera bénéfique. Les 13 et 
14  octobre, le salon Optimal 
Prospect s’annonce comme étant 
la plus importante convention 
d’affaires du nord-est de la 
France. Un rendez-vous 100% 
virtuel en raison des mesures 
sanitaires en vigueur.
Sous cette nouvelle appellation, 
le rendez-vous rassemble 
en réalité deux conventions 
d’affaires historiques sur le plan 
local, à savoir le salon Economia 

et le Rendez-vous des Acteurs 
de l’Energie. Optimal Prospect 
est conçu pour permettre la mise 
en relation de donneurs d’ordre 
nationaux et internationaux de 
filières très diverses - incluant 
l’énergie - avec les sous-
traitants locaux qui recherchent 
de nouveaux marchés. Un 
événement auquel Pays de 
Montbéliard Agglomération 
s’associe naturellement dans 
le but de développer l’activité 
industrielle de son territoire et de 
valoriser le savoir-faire de ses 
entreprises. 

Une nouvelle convention d’affaire : 
la Optimal Prospect

optimal-prospect.eu
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http://www.mda-au.fr/fr/nous-trouver/la-mda-%C3%A0-belfort
http://www.mda-au.fr/fr/nous-trouver/la-mda-%C3%A0-belfort
https://optimal-prospect.eu/
https://optimal-prospect.eu/


n° 19 - Automne 20208 9n° 19 - Automne 2020

10 bornes de l’Agglo : à vos chronos !

EN BREF

 « ASCAP Course à pied » ou ascap25.com

Tél. 07 64 40 60 81 ou
 echop-covid19@agglo-montbeliard.fr

Pays de Montbéliard 
Agglomération sou-
tient directement ses 
entreprises du com-
merce et de l’artisa-
nat en grandes diffi-
cultés à cause de la 
crise de la covid-19. 
À travers le dispositif 
ECHOP récemment 
prolongé, la collec-
tivité peut octroyer 
une aide aux loyers. 
Renseignez-vous ! 
Lors du conseil de 
communauté du 7 mai dernier, Pays de Montbéliard 
Agglomération a pris la décision, à travers le dispositif 
ECHOP, d’octroyer une aide aux loyers aux commer-
çants et artisans de son territoire. Cette aide, destinée 
à l’origine aux créateurs d’entreprises, est élargie de 
manière exceptionnelle à toutes les entreprises qui 
remplissent les conditions d’éligibilité.  

Le dispositif ECHOP 
prolongé

Le sens de l’accueil n’est pas un vain mot dans le Pays de 
Montbéliard. À chaque rentrée, la Nocturne étudiante, 
organisée par PMA, permet aux jeunes universitaires de 
découvrir dans les meilleures conditions les sites cultu-
rels et points d’information du territoire. Rendez-vous le 
15 octobre. 
Au menu pour les quelques 300 étudiants qui arrivent 
chaque année sur le campus : le musée du château, le 
19 CRAC (Centre Régional d’Art Contemporain), le Pa-
villon des Sciences, le Bureau Information Jeunesse et 
une soirée musicale arrangée par le Moloco au temple 
Saint-Georges. Cette Nocturne étudiante, 12e du genre, 
est donc la meilleure des entrées en matière pour cette 
année universitaire ! 

Nocturne étudiante le 15 octobre

À défaut du Lion annulé pour cause 
de pandémie, les 10 bornes de 
l’Agglo, organisées par l’ASCAP 
et soutenues par PMA, offriront le 
dimanche 11 octobre l’occasion 
aux coureurs de battre leur chrono 
sur une compétition officielle.
Disputée sur un circuit entièrement 
plat le long de la coulée verte, du 
Près-la-Rose à la Base de Loisirs du 
Pays de Montbéliard, cette épreuve 
est le passage idéal pour ceux 
qui veulent établir une marque de 
référence sur 10 km. Dans le cadre 

des mesures sanitaires à observer 
dans le cadre de la Covid-19, il sera 
recommandé aux coureurs d’arriver 
masqués sur la ligne de départ et de 
remettre le masque aussitôt la ligne 
d’arrivée franchie. Inscription (10€) 
en ligne sur le site de l’ASCAP, le 
samedi 10 octobre (15h-18h) au 
Décathlon de Montbéliard ou alors, 
avec une majoration de 2€, le matin 
jusqu’à un quart d’heure du départ 
donné à 9h45.  

En fonction des mesures sanitaires 
prises dans le cadre de la pandémie 
de covid-19, cet événement est 
susceptible d’être reporté ou annulé.
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http://www.ascap25.com/
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Eurocade, toujours branché sur le 
câblage automobile

IN SITU

Créée en 1994, l’entreprise Eurocade demeure une entreprise à la pointe dans les filières de 
l’automobile et, plus globalement, des mobilités. Située sur le parc d’activités du Moulin à Dampierre-
les-Bois, la société est spécialisée dans la fabrication de tous types de faisceaux électriques pour les 

véhicules thermiques, hybrides et électriques, ainsi que les véhicules autonomes. 

C’est assurément la première chose 
qui retient la rétine quand on 

entre chez Eurocade. Ici on coupe 
et on assemble des fils de toutes les 
teintes. Entre le rose, le bleu, marron, 
jaune, blanc, violet ou vert, c’est 
une véritable explosion de couleurs. 
« C’est sûr, un daltonien aurait du mal 
à travailler ici ! », en sourit Denis Rezé.
Convenons-en, un opérateur 
malhabile aurait également 
beaucoup de difficultés. Car, de ce 
fil électrique à un faisceau complexe 
de plusieurs centaines de fils, ce sont 
de nombreuses mains expertes qui 
vont préparer, couper, sertir, torsader, 
souder et enfin monter le précieux fil 

métallique. Un vrai travail d’orfèvre 
où la technicité se conjugue à la 
beauté de ces torons, véritables fils 
conducteurs de la fée électricité. 
« Nous faisons du câblage automobile, 
des faisceaux post équipement 
comme les faisceaux d’attelage, 
des faisceaux pour les pièces de 
rechange, explique le dirigeant. Nous 
travaillons sur tout ce qui est relatif à 
l’équipement électrique de la voiture, 
que ce soit de l’automobile comme 
du transport collectif. Du prototype à 
la série. » Fournisseur de rang 1 pour 
PSA, Eurocade travaille également 
sur des véhicules industriels et de 
sport automobile. Sur le transport 

en commun, l’entreprise réalise les 
faisceaux du bus 12 mètres électrique 
de la RATP ou du 6 mètres visible 
à Mulhouse. « Et  nous pouvons 
aussi faire des câblages pour les 
bateaux et des sous-ensembles 
pour les hélicoptères dans le secteur 
aéronautique. »
Petite devinette. Combien y a-t-il 
de mètres de fil électrique dans une 
voiture ? La réponse donne une 
idée des volumes transformés. « Il 
faut savoir qu’un faisceau peut se 
composer de deux fils à plusieurs 
centaines. Il y a environ entre 1,5 km 
et 2,7 km de fil électrique dans une 
automobile. Dans un bus, ça monte 
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« Nous travaillons pour 
de grands constructeurs. 
Nous devons être 
certifiés selon les normes 
ISO comme l’ISO 9001 
bien sûr mais également 
la certification IATF 
16949. Il faut montrer 
patte blanche. » On 
ne badine pas avec le 
système qualité chez 
Eurocade. D’ailleurs, 
l’entreprise est structurée 
autour de l’amélioration 
continue (lean), que 
ce soit au niveau de sa 
production comme des 
conditions de travail. 
« C’est un "lean" que 
j’appelle responsable, 
répond Denis Rezé. Tout 

ce fait autour du travail 
des salariés effectué par 
groupe de pilotage. En 
ce moment par exemple, 
nous sommes dans la 
transformation numérique 

avec la digitalisation 
de nos processus de 
production. » 
Autre singularité, la 
s u r r e p r é s e n t a t i o n 
féminine au sein des 
effectifs. « Les trois quarts 
de nos collaborateurs 
sont des collaboratrices. 
De plus, nous avons 
notre propre système 
de formation car il n’y 
a pas de formation 
type du câbleur. Nous 
accompagnons nos 
salariés afin qu’ils 
montent en compétence. 
Tous sont capables 
de tenir trois postes 
différents ! »  

IN SITU

Historique
« Eurocade, c’est une aventure 
humaine. Nous étions six ou sept au 
début. » C’est l’histoire d’un entreprise 
lancée par un ancien salarié de chez 
PSA, Guy Pelletey, tout d’abord sur 
la  Pépinière d'Entreprises avant de 
construire sur Dampierre-les-Bois 
en 1996. Après deux extensions 

en 1997 et en 2001, l’entreprise 
occupe aujourd’hui 2  800  m² de 
surface de production et emploie une 
cinquantaine de salariés. Arrivé très 
tôt comme attaché de direction puis 
directeur général, Denis Rezé a pris la 
succession de Guy Pelletey après son 
décès, en 2005.

à 8 km. Nous devons parfois réaliser 
des faisceaux de 12 mètres de long, 
comme pour un bus. Pour un système 
photovoltaïque, ça peut même aller 
jusqu’à 50 mètres. Ça ne nous effraie 
pas ! » On comprend mieux pourquoi 
le mètre est l’outil indispensable du 
câbleur…
Chez Eurocade, tous les faisceaux sont 
réalisés de A à Z, de la préparation 
du fil au montage des boitiers, de 
la finition des faisceaux jusqu’au 
conditionnement et l’expédition. Ces 

différentes étapes demandent une 
très grande précision et une grande 
rigueur. Toutes les fabrications sont 
contrôlées à 100%, testées sur des 
bancs spécialisés. « Ces faisceaux 
seront prêts à l’emploi chez le 
concessionnaire ». Mais certains 
travaux demandent une technicité 
encore plus importante comme pour 
la 208 R5 et ses nouveaux faisceaux 
sports composés de plus de 300 fils. 
L’opérateur à sa table doit faire preuve 
d’une concentration totale pour suivre 
le plan du client et contrôler les fils, un 
à un.
Ce savoir-faire n’est pas près de 
changer avec l’automobile du futur, 
un dossier que Denis Rezé maîtrise 
parfaitement pour avoir été pendant 
six ans Président du Pôle Véhicule du 

Futur, Pôle de compétitivité installé 
sur Technoland. « Le futur passe par 
l’utilisation de plusieurs énergies 
combinées : fossiles, électriques avec 
des sources multiples, nucléaires, 
hydrogène, toutes les énergies vertes. 
Nous allons toujours vers davantage 
de véhicules propres mais il faudra 
toujours des fils dedans pour les 
faire rouler. Nous connaissons bien 
les voitures équipées de  tractions 
thermiques, elles deviennent de plus en 
plus à traction électrique ou hybride. 
Nous suivons ces évolutions avec 
attention et les accompagnons depuis 
2008 avec nos premiers faisceaux 
réalisés pour véhicule électrique. » 
Expérimenté Eurocade, mais toujours 
aussi branché !  

Le lien est fort entre Eurocade et 
Pays de Montbéliard Agglomération. 
« Cela fait 25 ans qu’on travaille avec 
PMA ! », affirme Denis Rezé. Derniè-
rement, l’Agglomération a aidé l’en-
treprise à hauteur de 24 000€ pour 
l’achat d’un automate de coupe et de 
sertissage. « La matière première est 
la même pour tous. Par conséquent, si 
nous réduisons les temps de coupe et 
de sertissage, nous pouvons aussi ré-
duire le prix. Cet investissement nous 
sert donc à rester compétitifs. »

L’apport de PMA

Sous le sceau de la qualité

Reportage photo : Simon Daval
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PORTRAIT

Né le 27 novembre 1990 à Montbéliard. 
Club actuel : ASCAP.
Catégorie : poids welters (-69 kg).
Palmarès : n°1 français et régulièrement classé dans le top 
10 mondial (au classement BoxRec). Quart de finaliste au 
championnat d’Europe 2017 à Kharkhiv (Ukraine). 8e de 
finaliste au championnat du monde 2019 à Ekaterinbourg 
(Russie). Plusieurs fois médaillé d’or dans plusieurs grands 
chelems internationaux depuis 2016.

Wahid Hambli

Wahid Hambli,
les gants élégants

agglo-montbeliard.fr / Sports / Partenariats PMA 
/ Le collectif PMA

Pays de Montbéliard Agglomération (PMA) a constitué en 
2011 le « collectif PMA ». Celui-ci vise à faciliter, notamment 
à travers une aide financière, les conditions d’entrainement 
des sportifs de haut niveau licenciés dans le territoire. Cette 
année, Wahid Hambli a rejoint six autres sportifs dans cette 
liste de très haut niveau.  

Le collectif PMA

Le boxeur montbéliardais Wahid Hambli vient de faire son entrée dans le collectif PMA. En point de 
mire : la qualification pour les prochains Jeux Olympiques de Tokyo. Qu’il espère évidemment obtenir 

à la force de ses poings.

Le bruit court que la cité des Princes 
pourrait célébrer un médaillé 

olympique à l’été prochain. « Aux 
yeux des entraîneurs nationaux, j’ai 
de fortes chances de me qualifier. 
Et même, par la suite, de faire 
une médaille… » dit-il sans fausse 
modestie. Car l’une des grandes 
qualités de Wahid, en l’occurrence 
sa gentillesse, fait de lui un homme 
foncièrement attachant.
Attachant car montbéliardais de 
cœur, originaire de la Petite-Hollande 
où il a appris les bases pugilistiques. 
« J’ai débuté par de la boxe thaï à 
8 ans avec Adel Louail. Ensuite, j’ai 
déménagé aux Batteries du Parc et 
je me suis rapproché de l’ASCAP et 
de sa section boxe anglaise. Dès ma 
première année au club, alors que 
j’avais 13-14 ans, j’ai été champion de 
France de boxe. Mon titre avait alors 

surpris le Président de la section boxe, 
Michel Martin, et mon entraîneur 
Karen Patte. » 

Un rêve olympique

Attachant, aussi, car talentueux. 
L’élégance de son jeu de jambes, son 
coup d’œil, son sens de l’anticipation, 
sa technique et la vitesse d’exécution 
de ses coups font de lui un boxeur 
complet au physique exceptionnel. 
« Je n’ai pas un style de boxe où je 
m’épuise car je ne m’expose pas 
beaucoup. Je ne prends pas beaucoup 
de coups car je vais très vite, aussi bien 
dans la gestuelle que dans l’esquive. 
Une phrase que j’ai apprise, et dont 
j’ai fait ma philosophie, c’est " Toucher 
sans se faire toucher". » Un talent qui 
lui donne la volonté de réussir son 
rêve olympique. « Depuis tout jeune, 

les Jeux sont dans ma tête et je veux 
devenir champion olympique. Ce rêve 
est devenu plus concret depuis 2016, 
quand j’ai intégré l’INSEP*. J’ai déjà 
eu l’occasion de passer professionnel 
mais j’ai refusé pour pouvoir participer 
aux Jeux. »
Attachant, enfin, car fidèle à son 
territoire. « L’accompagnement de 
l’Agglomération dans le cadre du 
collectif PMA me permet de me 
préparer plus sereinement pour les 
Jeux. Mais, plus globalement, je suis 
fier de représenter PMA, notamment 
pour les plus jeunes et tous les habitants 
afin de leur montrer qu’on peut réussir 
en venant d’ici. » L’élégance, tout 
simplement, à la force des poignets et 
des gants. 

*L’Institut National du Sport, de l’Expertise 
et de la Performance (INSEP) réunit les 
meilleurs sportifs français, à Paris.

http://www.agglo-montbeliard.fr/#!/sports/les-partenariats-pma/le-collectif-pma.html
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HORIZONS

Le pays en chantiers

Comme le dit l’expression : « Quand le bâtiment va, tout va ! » Preuve tangible de la bonne santé 
du territoire, les chantiers s’enchaînent dans le Pays de Montbéliard et l’Agglomération y est partie 

prenante. Avec, en tête de liste, la clinique du Pied-des-Gouttes en voie d’achèvement et le nouveau 
Conservatoire dont les travaux ont débuté en août.

« Les chantiers actuellement en cours reflètent la volonté de Pays de Montbéliard Agglomération de dis-
poser sur son territoire de services plus homogènes et adaptés pour nos 140 000 habitants. Que ce soit 

dans le domaine de la santé où PMA a fortement contribué à l’implantation d’une nouvelle clinique de soins 
de suite ou encore en matière culturelle avec la construction d’un Conservatoire nouvelle génération qui pro-
fitera aux élèves des 72 communes, PMA s’attache à proposer des services équilibrés sur l'ensemble de son 
territoire. Le développement des liaisons douces, le soutien à notre agriculture locale, la préservation de notre 

environnement naturel, et l’implantation de nouvelles entreprises sont également des enjeux forts pour PMA ».
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La pose symbolique de 
la première pierre, le 

29 mars 2019, augurait 
une nouvelle clinique pour 
la fin 2020. La crise de la 
covid-19 et le confinement 
du printemps dernier ont 
malheureusement retardé 
cette échéance mais c’est 
bien en début d’année 
prochaine que s’ouvrira 
l’établissement de soins de 
suite et de réadaptation du 
groupe Noalys. Ce bâtiment 
moderne de 5 000 m² 
sera doté de 55 chambres 

(pour 60 lits de soins de 
suite auxquels s’ajoutent 
40  places en ambulatoire) 
et, notamment, d’une salle de 
balnéothérapie de 300  m². 
Un projet de 10 millions 
d’euros pour lequel Pays de 
Montbéliard Agglomération, 
par le biais de son bras 
armé immobilier la Société 
d’Économie Mixte Pays de 
Montbéliard Immobilier 
d’Entreprises (SEM PMIE), 
a abondé à hauteur d’un 
million d’euros. 

> La clinique du Pays de Montbéliard
Ouverture prévue : mars 2021

Le projet de nouveau 
Conservatoire de 

musique, de danse et d’art 
dramatique a pris corps en 
août dernier avec le début 
du chantier sur le site des 
Blancheries, en plein cœur 
de Montbéliard. Après le 
décapage de la parcelle et 
le terrassement, les travaux 
de gros-œuvre ont débuté 
en septembre. Sur un 

coût total de 15,3  millions 
d’euros, Pays de 
Montbéliard Agglomération 
finance le projet à hauteur 
de 4,8 millions d’euros, 
soit la plus importante part 
(31,37 %), aux côtés de la 
Ville de Montbéliard, du 
Département, de la Région 
et des fonds européens 
FEDER. 

> Le Conservatoire nouvelle génération
Ouverture prévue : septembre 2022
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HORIZONS

Afin de pérenniser son 
implantation dans le 

Pays de Montbéliard et de 
relever les défis industriels 
à venir – et notamment le 
développement d’une usine 
de production de réservoirs 
hydrogène – le groupe 
Faurecia Clean Mobility 
a souhaité transférer son 
activité de Mandeure sur 
Technoland II afin d’y créer 
son usine du futur. Pays de 
Montbéliard Agglomération 
et la SEM PMIE ont 
accompagné Faurecia afin 
d’envisager les conditions 

de la cession de son site de 
Mandeure et celles de la 
construction de ses nouvelles 
installations sur Allenjoie. 
C’est donc un bâtiment de 
22 500 m² pour la seule 
partie B2/P2 (celle des 
systèmes d’échappement) 
qui sera livré à l’été 2021, 
sur une parcelle d’environ 
7,7 hectares. La zone 
d’activités poursuit ainsi 
son développement car, 
dernièrement, les entreprises 
Cegelec, Sysaxes ou encore 
Cali&co s’y sont implantées. 
Une véritable réussite 

> Implantation de Faurecia sur Technoland II
Livraison prévue : été 2021

reconnue jusqu’aux plus hautes sphères de l’Etat puisque 
Technoland II fait partie des 78 sites « clés en main » identifiés 
cet été dans le « Pack rebond » du Gouvernement et qui ont 
pour vocation de favoriser l’investissement industriel. 

> Cœur Paysan à Sochaux
Ouverture prévue : mars 2021 Cet été, le Projet Ali-

mentaire Territorial 
(PAT) de Pays de Montbé-
liard Agglomération a 
été l’un des treize projets 
nationaux officiellement 
reconnu par le Ministère 
de l’Agriculture et de 
l’Alimentation. Une vraie 
reconnaissance pour 
l’Agglomération dans sa 
volonté d’accompagner 
la nécessaire transition 
des systèmes agricoles 
et alimentaires vers des 
modèles plus durables, 
respectueux de l’envi-

ronnement. L’ouverture 
à venir du magasin de 
producteurs « Cœur pay-
san, la Franche-Comté 
dans votre assiette  », sur 
l’écoquartier de Sochaux, 
est l’action principale du 
PAT. Réunies dans une 
SAS « Les Producteurs 
Réunis Franc-Comtois », 
39 producteurs locaux 
pourront ainsi disposer 
d’un bâtiment de 631 m², 
dont 293 m² de surface de 
vente. Une magnifique vi-
trine pour les circuits courts 
de consommation. 

D’autres chantiers en images

Achevé en juillet dernier, le chantier d’amé-
nagement écologique de l’étang du Ruderop à 
Bethoncourt a permis de créer - en partenariat 
avec le Conseil Départemental - une zone de 
frayère et de développement des alevins. Un 
cadre idéal pour les pêcheurs.

PMA a débuté cette année la liaison cyclable 
permettant, à terme, de relier Audincourt à 
Hérimoncourt.  Depuis la fin du confinement, 
le tronçon reliant Seloncourt à Hérimoncourt 
est ouvert aux usagers.
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Depuis le début d’année, il est possible de relier 
Bethoncourt à Montbéliard par une nouvelle 
piste cyclable longue de 2 km, le long de la 
Lizaine.
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« Pays Montbéliard Agglomération s’attachera à être 
encore plus présente aux côtés de ses communes »
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75 ans, né à Noirefontaine (25)
Marié, trois enfants et sept petits-enfants. 
Parcours professionnel : Agrégé de mathématiques. 
Professeur durant 23 ans au lycée Jules-Viette (devenu 
Germaine-Tillion) de Montbéliard. Par la suite, professeur 
pendant 15 ans puis Directeur du 1er cycle de l’IPSE, et de 
l’UTBM après la fusion avec l’ENIB en1999.

Carrière politique : adjoint à Fesches-le-Châtel en 1995 
puis maire et délégué communautaire depuis 2001. 1er Vice-
Président de PMA en 2014. Élu une première fois Président de 
PMA (29 communes) le 10 septembre 2015 puis de PMA 
(72 communes) le 21 janvier 2017. Réélu Président le 11 juillet 
dernier.

Charles Demouge

Charles Demouge
en route vers 2026

À la tête de la collectivité depuis cinq ans, Charles Demouge a été réélu Président de Pays de 
Montbéliard Agglomération (PMA) le 11 juillet dernier pour un mandat de six ans.

Interview complète à lire sur internet :
agglo-montbeliard.fr / L’Agglo kézako ? / La gouvernance

C omment envisagez-vous ce nouveau mandat à la tête 
de Pays de Montbéliard Agglomération ?

En prenant en compte davantage la nouvelle morphologie de 
l’Agglomération qui a particulièrement évolué ces dernières 
années. Ma volonté est de renforcer la coopération avec les 
72  communes dans un esprit d'ouverture et d'une meilleure 
distribution des rôles et responsabilités entre les élus.

Quelle forme prendra votre gouvernance ?

L’objectif est de donner aux maires des 72 communes une 
part effective dans les décisions prises par l’Agglomération. Ils 
seront ainsi au cœur des réflexions dans un Conseil des Maires, 
nouvellement créé, qui fixera les grandes lignes politiques du 
mandat (lire page 19). Cette gouvernance permettra, j’en suis 
sûr, de renforcer le lien intercommunal.

Quelles seront les grandes priorités de votre mandat ? 

J’ai un fil conducteur : le développement économique et, 
a fortiori, industriel qui se fera autour de l’électrique et de 
l’hydrogène. Cette priorité se conjugue avec un renforcement 
de notre attractivité. C’est dans ce sens que j’ai constitué 
l’organisation politique de notre agglomération autour de 
quatre nouvelles vice-présidences : l’environnement et la 
transition écologique, le tourisme et l’international, la politique 
agricole et le Projet Alimentaire Territorial (PAT) et la politique 
de santé.

Avec des marges de manœuvres de plus en plus 
contraintes, est-ce que PMA a encore les moyens de servir 
correctement ses habitants ?

Oui, nos 600 agents travaillent quotidiennement pour 
le fonctionnement de services publics de qualité et PMA 
s’attachera à être encore plus présente aux côtés de ses 
communes. Je serai toujours sensible au pacte de solidarité 
financière qui participe à notre cohésion territoriale. Je souhaite 
aussi renforcer la mutualisation ainsi que l’Assistance à Maîtrise 
d’Ouvrage (AMO), deux outils qui permettent de développer 
la solidarité intercommunale et qui apportent des services aux 
communes et, de ce fait, à leurs habitants. 

Quels seront les chantiers à venir pour PMA ?

La nouvelle clinique du Pied des Gouttes et le Conservatoire 
nouvelle génération entrent désormais dans le concret (lire 
également pages 14-15). Au niveau des mobilités, le réseau 
cyclable est en plein développement avec des pistes en 
chantier et d’autres en devenir. Aussi, nous devons améliorer 
le transport à la demande et nous lancerons prochainement 
la ligne 3 du Transport à Haut Niveau de Service. Au niveau 
de l’environnement, la résorption des friches industrielles, le 
traitement des déchets et le devenir de l’Usine d’Incinération des 
Ordures Ménagères (UIOM) seront nos  gros dossiers. Enfin, il 
s’agira de mettre en place notre route des savoir-faire - aussi 
bien agricoles qu’industriels - dans lequel nous retrouverons la 
Cité de l’Industrie.  

DOSSIER

http://www.agglo-montbeliard.fr/#!/lagglo-kezako/la-gouvernance.html
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Sur YouTube
Diffusée en direct, cette séance d’investiture a 
totalisé 2 300 vues sur la chaîne YouTube de Pays de 
Montbéliard Agglomération. Ce conseil est d’ailleurs 
à revoir sur la plateforme, de même que le reportage 
réalisé à la suite de celui-ci comprenant l’interview du 
Président Charles Demouge.

Youtube Pays
de Montbeliard

Une élection dans des 
conditions exceptionnelles
C’est un conseil d’investiture qui fera date dans l’Histoire de Pays de Montbéliard Agglomération 
(PMA). Afin de respecter les mesures sanitaires en vigueur et permettre la distanciation sociale, le 
conseil de communauté du 11 juillet dernier fut organisé, non pas en salle du conseil au siège de 

PMA, mais dans la grande salle de l’Axone. Retour en images.

DOSSIER

Avec 68 voix à son actif, Charles Demouge a obtenu 
la majorité absolue au second tour de scrutin face à 
Nicolas Pacquot. 

Les 112 élus communautaires ont pris place, dès 8h30, 
dans la grande salle de l’Axone.  

Les uns après les autres, les élus se sont rendus à l’isoloir 
pour procéder à l’élection du nouveau Président. Avec 
masque de rigueur. 

Le conseil 
communautaire 
en chiffres : 

112 élus communautaires, 
dont 33 femmes.
45 nouveaux élus
58 ans de moyenne d’âge
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Le conseil de communauté, suite à l’élection du Président Charles Demouge, a procédé à l’élection 
de 15 Vice-Présidents. En voici la liste avec leurs attributions respectives.

DOSSIER

Les 15 Vice-Présidents et leurs attributions

Une nouvelle 
instance : 
le conseil des 
maires 
C’était un engagement de Charles 
Demouge. Le Président de PMA 
a constitué un conseil des maires, 
véritable lieu d’échanges permettant 

de nourrir aussi bien les travaux des 
commissions que les décisions du 
conseil de communauté. Particularité 
de cette nouvelle instance, elle sera 
délocalisée pour que l'ensemble 
des 72 maires ait une meilleure 
connaissance de l'ensemble du 
territoire de l'Agglomération. C’est 
ainsi que la première réunion a eu 
lieu, le 10 septembre dernier, à la 
MALS de Sochaux (photo ci-contre).

1ère Vice-Présidente : 
Marie-Noëlle Biguinet 
(Montbéliard) en charge 
de la cohésion territoriale, 
du service aux communes 
et de la rénovation 
urbaine. 

2ème Vice-Président : 
Damien Charlet 
(Audincourt) en charge 
des mobilités.

3ème Vice-Président : 
Nicolas Pacquot 
(Étouvans) en charge 
du développement 
numérique.

4ème Vice-Président : 
Daniel Granjon (Mathay) 
en charge de l'eau, 
l'assainissement, la 
GEMAPI et des déchets.

5ème Vice-Président : 
Pierre-Aimé Girardot 
(Longevelle-sur-Doubs) en 
charge des finances, des 
Ressources Humaines et 
de la mutualisation. 

6ème Vice-Présidente : 
Marie-France Bottarlini-
Caputo (Hérimoncourt) en 
charge du tourisme et des 
relations internationales. 

7ème Vice-Président : 
Alexandre Gauthier 
(Montbéliard) en charge 
de la politique culturelle et 
du patrimoine historique. 

8ème Vice-Présidente : 
Nadine Mercier 
(Valentigney) en charge 
de la politique agricole 
et du projet alimentaire 
territorial.

9ème Vice-Présidente : 
Magali Duvernois 
(Exincourt) en charge de 
l'environnement et de la 
transition écologique.

10ème Vice-Président : 
Didier Klein 
(Taillecourt) en charge 
du développement 
économique, de 
l'immobilier d'entreprise, 
de l'économie sociale et 
solidaire et de l'insertion.

11ème Vice-Président : 
Renaud Fouché 
(Audincourt) en charge de 
la politique de santé.

12ème Vice-Président : 
Jean-Louis Noris 
(Bourguignon) en 
charge de l’urbanisme, 
de l'habitat, de 
l'aménagement du 
territoire et du patrimoine 
immobilier.

13ème Vice-Président : 
Henri-Francis Dufour 
(Vieux-Charmont) en 
charge de l'enseignement 
supérieur, de la recherche 
et du CFA du Pays de 
Montbéliard.

14ème Vice-Président : 
Jean André (Bethoncourt) 
en charge de la politique 
de la ville et de la 
politique sportive.

15ème Vice-Présidente : 
Sophie Radreau (Bavans) 
en charge des services à 
la personne et de la petite 
enfance.
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L’art du recyclage
La collectivité s’est engagée depuis quelques mois dans un projet d’embellissement de 
ses points recyclage. Cette action, menée conjointement avec différents partenaires 

locaux, associe la sensibilisation à l’environnement à la culture du street art*. À Pays de 
Montbéliard Agglomération de vous donner envie de recycler !

le cadre d’une expérimentation soutenue par Citeo – qui 
subventionne le projet à hauteur de 100 000 € ‒ Pays de 
Montbéliard Agglomération mène actuellement une action 
d’embellissement de ses points recyclage. Une démarche qui 
associe des artistes locaux (à l’instar de Lina Khei, lire page 
suivante), des structures locales et de nombreux jeunes des 
communes réunis autour de l’adage : « Plus c’est beau et 
mieux on trie » !  

FOCUS

En mars, des jeunes de l’Association Départementale du Doubs de 
Sauvegarde de l’Enfance à l’Adulte (ADDSEA) et du Centre Communal 
d’Action Sociale (CCAS) de Bavans ont embelli des conteneurs sur le 
thème du cirque Grüss-Jeannet.

La Base de Loisirs du Pays de Montbéliard accueille désormais un 
point recyclage qui incite à se jeter à l’eau.

En juillet, les jeunes Walid, Léo et Ramy de l’ADDSEA ont dompté 
l’art du graff sur le parking de la Roselière, à Montbéliard.

Oublié le conteneur verdâtre et franchement rebutant. 
Bonjour le point recyclage digne d’une œuvre d’art, et 

plus exactement de street art (*art urbain en français) ! Dans 
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FOCUS

Artiste native de Montbéliard, 
Lina Khei a participé à 

l’embellissement de points recyclage à 
la fois à Bavans en début d’année et à 
Montbéliard cet été. Rencontre.

Elle est un condensé d’énergie, 
dissimulé derrière un masque. Une 
fougue qui s’exprime de manière 
instinctive du bout de ses doigts, à 
la pointe de ses crayons ou dans 
les jets de ses bombes de peintures. 
D’habitude, ses œuvres sortent 
de ses tripes, de son imagination 
folle. «  Quand je peins, ça pète, 
ça explose  !  » Cette fois, pour les 
besoins du projet d’embellissement 
de points recyclage, Lina Khei a 
concilié son travail avec une vraie 
réflexion historique et elle l’a mené 
collectivement avec des jeunes. Ce 
qu’elle a adoré.   
« C’est un honneur que l’Agglomération 
m’ait fait confiance là-dessus et ce 
projet a pris une tournure magnifique. 
J’ai été très touchée de travailler avec 
des jeunes dont certains sont ou ont 
été en difficulté. Ils reviennent de loin 
et je suis ravie d’entreprendre ces 
projets avec eux et d’aller jusqu’au 
bout. Ils sont fiers de leur travail et ils 
vont grandir avec. Ça va faire partie 
de leur développement personnel 
et j’aime ça. C’est aussi enrichissant 
pour eux que pour moi. De plus, ça les 
sensibilise à l’écologie. On ne va pas 
refaire le monde mais, si ça peut les 
faire toucher à l’art et à la culture, tant 
mieux… »

Lina Khei : « Ce projet a pris une tournure magnifique »

« Pas de limites à l’art »

Car au-delà de l’aspect purement 
esthétique, le « street art » de Lina Khei 
réalisé sur les points recyclage permet 
aussi de renouer  avec l’Histoire du 
Pays de Montbéliard. « À Bavans 
(d’où est originaire la famille Jeannet, 
Alexis Grüss étant lui né à Bart, 
NDLR), nous avons mené un travail 
autour du cirque Grüss-Jeannet. Sur 
les conteneurs de la rue des tours 
à Montbéliard (photo ci-dessus), 

nous sommes partis sur le naturaliste 
George Cuvier. Toutes ces histoires 
sont recréées sur ces supports et elles 
sautent aux yeux du grand public. Il 
y a là une approche beaucoup plus 
ludique à travers l’art. »   
L’art au service de la culture, de la 
sensibilisation à l’environnement 
mais aussi au partage et au 
décloisonnement social. « C’est ce 
que j’ai voulu faire avec les jeunes, 
leur montrer qu’il y a un univers où ils 
peuvent s’éclater. Il n’y a pas de limites 
à l’art ». 

Trouver un point de collecte des déchets recyclables près 
de chez vous ? Rien de plus simple ! Rendez-vous sur la 
page consacrée du site internet de Pays de Montbéliard 
Agglomération afin d’accéder à la cartographie des 
237 points d’apport volontaire situés sur le territoire.  

Les points recyclage de l’Agglomération en un clic

agglo-montbeliard.fr /
Déchets / Le reyclage
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Le Trail 
des Ducs

FAN DE

Il faut le voir, Jérémy Cuche, déguisé en duc pour lancer 
le départ de son épreuve fétiche. Tout est résumé dans 

cet instantané (photo ci-dessous) où, baskets aux pieds, des 
centaines de coureurs se lancent à la poursuite d’une histoire, 
celle du Pays de Montbéliard.

Car c’est pour rendre hommage à la cité des Ducs de 
Würtemberg que le Trail des Ducs est né en 2014. Mais, 
aussi, pour satisfaire une envie de sport en plein air. « Il n’y 
avait alors aucune épreuve de trail dans les environs alors 
nous nous sommes lancés avec l’association Doubs Terre de 
Trail, relate Jérémy Cuche. Petit à petit, nous avons acquis 
nos lettres de noblesse. Nous nous étonnons d’ailleurs, après 
être partis avec 400 inscrits la première d’année, d’être 
montés jusqu’à 1 000 coureurs l’an dernier. Et, cette année, 
avec les annulations du Lion, du Belfort Trail ou encore de 

Le week-end des 14 et 15 novembre, chaussez 
les baskets pour arpenter les sous-bois du Pays 
de Montbéliard pour une épreuve désormais 
mythique ! Car, avec le Trail des Ducs, l’aspect 

sportif rejoint presque la légende…

En fonction des mesures sanitaires prises dans le 
cadre de la pandémie de covid-19, cet événement est 
susceptible d’être reporté ou annulé.

Samedi 14 novembre : la Comtesse (7 km), départ de 
Mandeure à la tombée de la nuit.
Dimanche 15 novembre : la Duchesse (17km) et les 
Ducs (27 km), départ et arrivée en matinée à l’esplanade de 
Valentigney.

le programme
Jérémy Cuche au départ du Trail des Ducs en 2019, à Montbéliard.

la Montbéli’hard, nous serons la plus grosse course du nord 
Franche-Comté. »
Cette 7e édition sera donc à marquer d’une pierre blanche. 
« Nous avons tout revu cette année, à cause de la covid-19. 
Nous ne partons plus de Montbéliard mais nous allons 
mettre en valeur le théâtre antique de Mandeure. » Après 
avoir longtemps escaladé le fort du Mont-Bart, les trois 
parcours (lire ci-dessous) de cette année passeront donc par 
Epomanduodurum. « Notre souhait a toujours été de mettre 
en valeur les sites remarquable du territoire. Avec Mandeure 
cette année, on va retrouver les fondamentaux du trail. Si la 
Comtesse reste abordable, les deux autres épreuves seront 
vraiment dures et les trailers seront ravis de découvrir de 
nouveaux coins ! »  

©
 S

am
ue

l C
ou

lo
n

©
 T

im
 P

la
tt

montbeliard-trail-des-ducs.fr

https://www.montbeliard-trail-des-ducs.fr/


23n° 19 - Automne 2020

TRIBUNES

Autant dire clairement les choses. Convaincus que notre 
agglomération avait besoin d’être mieux gouvernée après 
trois années déprimantes, marquées par des « affaires », avec 
au cœur, des dossiers mal ficelés et des débats avortés qui 
ont fait trop souvent l’actualité, nous pensions avec les élus 
du groupe Indépendants et Solidaires, apporter les pistes et 
les moyens de redonner dynamisme et enthousiasme à notre 
assemblée. Nous n’avons pas recueilli les suffrages qui nous 
l’auraient permis. Dont acte.
Notre échec est cependant relatif :
D’abord parce qu’il a fallu une coalition politiquement très 
hétéroclite pour arriver à constituer une majorité autour du 
président élu. Ne revenons pas sur les détails. Au final, une 

victoire sans gloire qui interpelle beaucoup de monde.
Ensuite parce que cette majorité est véritablement sans 
programme, sans projet de territoire - comment pourrait-
elle d’ailleurs- autre que des accords en coulisse et des 
marchandages sur les délégations et les indemnités. Face à cet 
attelage qui aura bien du mal à tenir sa route, nous continuons 
à travailler à notre projet « PMA72 », fruit d’échanges entre 
tous, que vous pouvez consulter et commenter sur notre page 
Facebook . En 2020 la gouvernance d’une agglomération 
ne peut plus être pensée ni conduite par quelques personnes 
représentant de partis politiques et cohabitant par nécessité, 
mais elle doit être irriguée des participations de tous les élus, 
et des citoyens désireux d’apporter leur contribution. 

Nicolas Pacquot 
Maire d’Etouvans, 3e Vice-Président en charge du développement numérique à Pays de Montbéliard Agglomération 
Président du SIVU des Essarts

Suite à la crise sanitaire, notre territoire devra faire face plus 
que d’autres à une crise économique et sociale, alors que 
nous souffrons déjà au quotidien de la politique de casse 
opérée par les gouvernements « en marche » successifs. Au 
sein de notre grande agglomération, il est de notre devoir 
de faire front pour mener une politique protectrice face à ces 
injustices. C’est le sens du pacte de gouvernance que nous 
avons construit. Comptez sur nous pour porter les valeurs de la 
gauche écologiste, solidaire et humaniste dans les domaines 

qui ont été confiés à nos 5 vice-présidents, comme dans 
tous les dossiers de l’agglomération. Nous serons force de 
proposition et de construction, mais aussi des vigies attentives. 
Des consensus devront être trouvés sur tous les grands dossiers, 
dans l’intérêt commun. Tous les habitants de PMA seront au 
cœur des décisions. Notre but est que chacun adhère à cette 
dynamique, loin des polémiques, afin de mener des politiques 
protectrices pour nos concitoyens et notre territoire. 

Magali Duvernois / Damien Charlet 
Pour le groupe « Ensemble pour le Pays de Montbéliard 72 »

Au moment de la publication du magazine, deux groupes politiques ont été constitués.

 ouvre ses colonnes aux groupes politiques du Conseil d'Agglomération.
Les textes publiés sont sous la seule responsabilité des signataires.



L’AGGLO CONNECTÉE

SUIVEZ-NOUS

agglo-montbeliard.fr


